

La Voz de Menorca

Diario republicano desde su fundación

Año XXIX. — Número 9349

Número suelto 10 céntimos
Número atrasado 20
En la Isla, al mes. Ptas. 2'00
Resto de España 3'00
Extranjero, al año. 50'00

MAHON, VIERNES 17 DE AGOSTO DE 1934

REDACCION Y ADMINISTRACION:
CALLE DE FERMIN GALAN, 21

EL ETERNO DISCO DE LA REVOLUCION

(De «Renovación».)

Otra vez ha puesto el «Lenin» español en el gramófono de su hotelito, donde suele dedicarse a la mística contemplación del ombligo, el disco revolucionario. Siempre que el socialismo pasa por las amarguras de una derrota, echa mano del mismo disco este burgués con disfraz de apóstol obrerista.

«En nombre de la clase trabajadora», a la que sólo perteneció en sus días mozos, ha hablado el hombre del ademán demagógico y de las frases truculentas, al «revolucionario de cuota», el ex ministro de un régimen «repugnante y odioso», que cada mes cobra con puntualidad cronométrica el sueldo que le corresponde por haber contribuido a desfigurar el perfil de la República y por mantener latente y vibrante su odio a esa República tan distinta a la que pretendieron pervertir y corromper los sátrapas del vergonzoso bienio.

Como prototipo del ya desacreditado enanismo de la Venta, el señor Largo Caballero, es consecuente con el error. Como farsante que tiene bien aprendido su papel, se caracteriza admirablemente para aparecer ante el papanatismo como elemento disolvente, como peligrosísima cabeza visible de las falanges destructivas, como feroz «matasiete-espan-taicho», sin enterarse de que «ya no se lleva» la zamarra, bajo la cual se retorcía de ira el «coco» o se agitaba en constante rebelión la hidra.

Para nadie es un secreto que el «Lenin» de a 0'90, tiene alma de burgués y mentalidad de carretero. Ni en el más apartado rincón de España se ignora la arcilla de que se hizo esta figura espiritualmente grotesca, a la que sólo toma en serio el Luis Araquistáin, que de quin ce y raya en el arte de la adulación, a aquel Ariosto que puso en verso la genealogía de un profeta avaro.

Las estridencias, los estampidos de este histrión, suenan siempre a hueco. Sus ex abruptos vienen a ser algo así como las calderas de Trofonio.

En vano se esfuerza el ex-consejero de Estado de la dictadura primorriverista, fingirse demoleador, por simular hallarse en posesión del mayor caudal de audacia, por mantener su prestigio de insultador. Ni aún en la Casa del Pueblo, donde es fama que se rinde culto a la desfachatez, hallan eco las sonoras bravatas de este hombre de tan paupérrima indigencia mental.

¿Cómo, fuera del coto de todas las mal contenidas ambiciones, pueden adquirir resonancia los discursos, los despropósitos, las procacidades del agitador amante de la vida muelle, enamorado del vivir tranquilo, apasionado del hogar al abrigo de todas las inquietudes de orden crematístico?

Largo Caballero es el más curioso ejemplar de la fama arribista; el caso-tipo del hombre-globo, hinchado de vanidad que se cree con derecho a codear se con los altos prestigios por el sólo hecho de haber logrado una ascensión insospechada. Así, Largo Caballero, desde ese punto imaginario de la órbita política en que se columpia, se permite opinar y fallar, y profetizar amenazas y fulminar los rayos de su cólera. Así, este tragediante de guignol, que se llena de temblor ante la sospecha de que las milicias proletarias invadan la calle, agita su penacho rojo de revolucionario presto a destruir todo «lo podrido y todo lo viejo que representa el régimen capitalista», del que extrajo los mejores jugos. Y así, este comicastro de barracón de feria, que ni es impulsivo, ni combativo, ni temerario, sino estrofalario, simplemente, recomiéndala abnegación para con quistar por la violencia un Poder, a la sombra del cual hace tranquilamente sus digestiones el hombre del eterno disco, el revolucionario que en tantas ocasiones traicionó a la revolución, el artiburgués de la vida burguesa, el descon-

me del conformismo animal que tiene su punto de partida en el tubo digestivo.

Por fortuna nada tiene que temer la República de este «romántico de las convulsiones populares», capaz de pactar con el capitalismo reaccionario para obtener mayor rendimiento a sus afa-nes.

Puede, por tanto, el señor Largo Caballero, seguir ejerciendo de oráculo, haciendo predicciones fatalistas, anunciando cataclismos y profetizando hecatombes horripondas. Los que le conocen —y le conocen todos— toman a chacota sus manoteos y perneos, sus bravucotadas, sus baterías, sus ex abruptos altisonantes.

Ni la República se conmueve ni la opinión netamente republicana del país se inquieta lo más mínimo. Lo único que hacemos cuantos nos sabemos de

HOY HACE VEINTICINCO AÑOS...

SE HA ORGANIZADO EN EL TEATRO PRINCIPAL UNA FUNCION BENEFICA A FAVOR DE LOS SOLDADOS QUE LUCHAN EN MARRUECOS.

HA SIDO FUSILADO EN LOS FOSOS DE MONTJUITCH JOSE MIGUEL BARO COMPLICADO EN LOS PASADOS SUCEOS REVOLUCIONARIOS

memoria al «Lenin» español, es lamentar que no ponga en marcha, de una vez la revolución que quiso hacer estallar ayer en la Cataluña de la Esquerza, y últimamente en la Vasconia del nacionalismo reaccionario:

Sería un placer para los republicanos «no auténticos», ver a Largo Caballero convertido en pingo de la revolución,

FRACASO DEL NACIONALISMO

Podría hacerse el resumen de la jornada del domingo en la Vasconia nacionalista, con sólo estas palabras: «Fracaso del barullo».

Porque barullo y no otra cosa, fue cuanto se intentó llevar a efecto, entre actitudes teatrales y gestos del peor fantochismo, en el país vasco, para dar cumplida satisfacción a la intransigencia aldeana y al extremismo presto a navegar con cualquier viento.

El Gobierno dió pruebas el domingo, como en otras ocasiones, de serenidad y energía, ahogando en su inicio una rebelión que en nada podía favorecer a una región donde no constituyen mayoría los obedecados, sobre contribuir al desprestigio del principio de autoridad, base fundamental del Estado.

Al apasionamiento, a las intemperancias y arrogancias de los nacionalistas, opuso la ley, que no consiente extralimitaciones ni excesos de clase alguna, que constriñe el desafuero e impide todo desmán.

Pues qué: ¿iba el Poder público a transgredir toda la transgresión propalada, la facción perturbadora? ¿Podía cruzarse de brazos ante el reto lanzado por la incomprensión y el desatino? ¿Cabía esperar del Gobierno que llevase la tolerancia más allá de los límites donde tiene expresión el derecho?

Un Gobierno jamás puede servir de juguete a la sinrazón. Un Gobierno, para mantenerse en su puesto dignamente no puede en ningún caso hacer dejación de uno sólo de sus deberes en menos cabo de su responsabilidad. Y allí donde la insubmisión se manifieste o aparezca, amenazadora, la insubordinación, ha de acudir con toda su autoridad, para evitar desbordamientos pasionales con repercusión inmediata en los principios básicos de una República liberal y democrática, pero no incapacitada para imponer normas que tienen su punto de arranque en la Constitución del país.

No se podrá decir, sin que se infiera a la verdad agravio, que el Gobierno ha procedido en esta ocasión con lenidad, o que se dejó arrebatar por el impulso. Previsor, advirtió a los propugnadores de rebeldías, su decisión firme de no consentir befas y escarajos. Consciente de su responsabilidad ha mantenido el principio de autoridad energicamente para no sentar precedentes funestos que dieran pábulo a la arbitrariedad.

Y a esta actitud loable correspondió el país vasco no infeccionado, no corrompido por el cáncer separatista, con pruebas inequívocas de civismo, contrario a todo manejo turbio y a toda insensata maniobra. Vasconia no se mostró el domingo en discrepancia con la República, no se divorció del espíritu liberal que vigoriza toda democracia. Los que llevaron su obstinación más allá de los confines de la legalidad, no representan

al país vasco, ni merecen siquiera la carta de ciudadanía. Son los empujados de cosas grandes, los deformadores y desgarradores de patrias, los irresponsables, los locos de atar que deberían quedar proscritos de toda República.

La lección que el día 12 recibieron, debiera ser aprovechada por todos aquellos que con una venda en los ojos se aventuran por una ruta sin guía ni timón atentos a sus desmedidas ambiciones. En una democracia no puede prevalecer el desmán ni arraigar la «real gana».

Mírense en ese espejo los insensatos del fascio catalanista y apéense del rocío en que cabalgan. «Lo del domingo en Vasconia, no constituye, como proclama con desenfado la «Hoja Oficial del Lunes», una clamorosa victoria autonomista». Por el contrario, significa la derrota, en toda la línea, del nacionalismo engallado, del separatismo vituperable, execrable.

El problema de la España reoiblicana —lo hemos dicho en diversas ocasiones— no es más que problema de autoridad. Mientras al frente de los destinos del país haya republicanos dispuestos a defender, sobre todo interés partidista, los principios en que toda la autoridad debe asentarse, no hay que temer por la salud de la República, a la que incesantemente tratan de sabotear aquellos que ni la sienten, ni la comprenden, ni siquiera la respetan.

Apúntese a su favor el nacionalismo vasco los tantos que quiera. El republicanismo español está satisfecho del resultado de la jornada del domingo.

Los Estados Unidos envían a Alemania grandes cantidades de material de guerra

Nueva York, 13.—Todo hace suponer que los Estados Unidos, o sus fabricantes de armamentos, continúan exportando armas y municiones en grandes cantidades destinadas a Alemania. De ello está convencida, por lo menos, la Comisión que ha designado recientemente el Senado norteamericano para estudiar las actividades de los fabricantes. A pesar de que su convencimiento no deja lugar a dudas, la Comisión lucha, no obstante, con dificultades enormes para el desempeño de su misión.

Según los informes oficiales que acaban de publicarse, las exportaciones norteamericanas de armas y material de guerra a puerto alemán en 1933 han sido, en general, de escasa importancia; armas de fuego por valor de 5.700 dólares, municiones por valor de 3.000 dólares, aeroplanos con un valor de 350.000 dólares, algodón especial para la fabricación de explosivos valorado en 78 millones de dólares, nitrógeno por valor de

LOS SOVIETS Y EL FRENTE UNICO

(De «El Sol».)

Cuando todavía no hace un mes que socialistas y comunistas franceses sellaron un acuerdo para una acción común contra la guerra, llega por el aire a Francia, una escuadrilla de aviones soviéticos. Desde luego, los aviadores rusos no han visitado en Francia a los jefes del comunismo, mucho menos al del socialismo. Ni Marcel Cachin ni León Blum han visto a la Misión Rusa, en que figuran el Jefe del Estado Mayor de las flotas aéreas del Ejército rojo el comandante de las fuerzas militares aéreas de Ucrania y otros preeminentes personajes castrenses de la Rusia soviética. Ninguno de ellos se ha encaminado al aeropuerto del avión a casa de sus correligionarios y congeneres en marxismo. El señor Unschnitt, el señor Kiprine, el señor Ingannis, el señor Auzau, han sido recibidos por otros correligionarios muy distintos: por el ministro del Aire y por los jefes de la Aviación francesa. Tam poco han visitado Circulos comunistas y socialistas, sino los aerodromos militares y los talleres que fabrican aviones para el Ejército francés. Y puestos a preferir revistas y maniobras, han optado por las de las fuerzas militares del aire. Por su parte —hay que decirlo—, los socialistas y comunistas franceses no han intentado siquiera ponerse en contacto con los enviados soviéticos, sin duda porque estaban seguros de que a éstos les parecían mucho más interesantes los representantes del Gobierno burgués y los jefes del mayor ejército del mundo. ¡Ayl, y nada de camisetismo rojo sin-culotismo y sin-corbatismo; por el contrario, guerrerías altas y ceñidas, medallas, condecoraciones, cinturones de cuero, cordones y disciplina férrea, a la prusiana.

La Misión de aviadores soviéticos ha venido a París para devolver la visita de los aviadores franceses que, capitaneados por el entonces ministro Pierre Cot, estuvieron en Rusia en septiembre de 1933. Ya entonces se subrayó la importancia internacional de esta relación entre las dos aviaciones, que quedó mucho más destacada cuando se supo que Rusia, tan celosa del secreto en materias de defensa nacional, no había ocultado ninguno de sus elementos y de sus planes a la Misión francesa. Lo mismo que ahora hace Francia con la Misión soviética.

Compónese ésta de tres aviones; los tres corresponden al último tipo construido en Rusia. Son aviones metálicos, de cuatro motores, con una velocidad superior a 200 kilómetros por hora, capaces de volar sin parada desde Moscú a París. Estos datos indican ciertamente el desarrollo de la aeronáutica en Rusia, y habrá quien se desate en alabanzas a un régimen que puede poner en el aire semejantes monstruos de velocidad y alcance. Pero lo interesante es saber por qué Rusia, carente de otras cosas, ha

66.000 dólares y acero, hierro y otros metales similares por valor de 162.000 dólares.

Algunos miembros de la Comisión aludida han hecho comentarios sobre estas cifras. Están seguros que no dicen la verdad ni a medias siquiera. Los resultados de sus investigaciones hasta la fecha llevan a su convencimiento la existencia de exportaciones de esta clase en partidas mucho mayores. Y aseguran que este tráfico guerrero continúa intensamente en los momentos actuales, aún cuando ha experimentado una baja considerable.

Especialmente inquietante para la citada Comisión es el aumento que se observa en la exportación de motores para aeroplanos. Sospecha que los pedidos alemanes tienen otra misión que la puramente pacífica y comercial del desarrollo de su aviación civil. Teme, además, que en vista del mal efecto causado por la publicación de datos como los anteriores, este tráfico en elementos de combate se haga ahora clandestinamente.

aplicado descomunal esfuerzo a la construcción de estos pájaros gigantes, relegando para más tarde producciones de mayor utilidad civil. Indudablemente, en ello tiene alguna intervención—como dice un redactor de «Le Temps» muy conocedor de la política internacional— «la concepción que de la guerra tienen los políticos soviéticos y la situación geográfica de Rusia respecto a sus adversarios eventuales y a los Estados con los cuales habrían de cooperar». A falta de una flota naval suficiente, Rusia no podría actuar directamente sobre el terreno enemigo más que por la aviación. La distancia es la que obliga a la construcción de estos aparatos gigantescos, que pueden llegar de un vuelo desde Siberia al Japón, desde Moscú a Berlín, y poner a Rusia en comunicación con sus aliados; por ejemplo, con Francia. El mismo redactor de «Le Temps» agrega: «La potencia de la aviación soviética desempeña un papel considerable en las negociaciones actuales para tranquilizar a Polonia y Estados bálticos, vacilantes ante la perspectiva de acuerdo que podrían permitir atravesar su territorio al Ejército rojo.»

No son los pájaros rusos palomas de paz. El hecho es que mientras socialistas y comunistas franceses forman un «frente único» contra la guerra, las aviaciones francesa y rusa preparan también su «frente único», mucho más serio y robusto. Algunos socialistas franceses han expresado su recelo de que el súbito cambio de táctica de los comunistas franceses se debe a necesidades de la política internacional soviética, para tener, en caso de guerra, propicia a toda la masa obrera francesa, y no sólo a una parte de ella. Y parece que el recelo no está falto de justificación.

El almirante Byrd ha sido salvado por una expedición que fué en su busca

Little America 13.—El almirante Byrd ha sido salvado por una expedición en un tractor que ha atravesado en tres días la distancia de ciento veintitrés millas desde este campeonato a la estación meteorológica avanzada, donde estaba aislado del mundo el famoso explorador.

El almirante Byrd estaba en un estado de gran debilidad, pero se manifestó muy animoso. El doctor Putter, que le asistió inmediatamente, ha dicho: «Dentro de nada se encontrará perfectamente.»

El almirante Byrd se encerró completamente solo en la choza de hielo el día 28 de marzo, con el propósito de estar bastantes meses dedicado a hacer experiencias meteorológicas; pero durante el mes de junio enfermó a causa de las emanaciones de la estufa de petróleo.

Se habían hecho ya dos tentativas para llegar hasta la choza del almirante Byrd; pero fracasaron a causa del mal tiempo y de averías en el motor del tractor.

Little America 13.—El contraalmirante Byrd dió ayer, domingo, la bienvenida a los tres hombres que llegaron hasta él ocupando un tractor, y con el propósito de revelarle de su larga vigilia en la base de Bolling, situada a 123 millas al sur de Little (América). El contraalmirante fué encontrado con una gran melena, abundante barba, enjuto de carnes y débil, a causa de los meses que llevaba de aislamiento durante el oscuro invierno antártico.

El equipo de salvamento estaba dirigido por el doctor Thomas Putter. Tuvo que luchar con abundante nieve amontonada y con barreras de hielo hasta llevar la Little (América) al explorador, que ha pasado cuatro meses en el cuartito de una cabaña completamente cu-

Crónica local y general

De viaje

En la moto-nave « Ciudad de Ibiza » salieron ayer tarde para Barcelona ciento treinta y tres pasajeros, entre ellos el industrial don Conrado Arguimbau, el coronel de infantería retirado don Domingo Colorado Carlos, el teniente de artillería retirado don José Pacheco y familia, don Juan Santaló y su hermana Lola, el médico naturista don Demetrio Laguna, varios extranjeros (turistas) y nuestro amigo don Juan Orfila Arborea.

También marcharon para pasar unos días en Barcelona la señorita María Mus secretaria de la Juventud Republicana Femenina y su prima hermana señorita Paca.

—Esta mañana han llegado en el vapor « Jaime I » procedentes de Palma florenta y nueve pasajeros, entre ellos el farmacéutico y Juez Municipal de esta ciudad don Florián Ruiz Cuevas y su señora, don Carlos de Olivari y familia, doña Esperanza Moya, don Vicente Rodrigo Vinent y señora y don Juan Geoavarr.

—Para pasar unos días al lado de sus padres llegó ayer el médico don Eduardo Pons Tortella, hijo de nuestro amigo el médico oculista don Lorenzo Pons Marqués.

Amago de incendio

Ayer sobre las 8 y media de la noche, fué avisado el Jefe de la guardia municipal que en la casa número 29 de la calle de San Jaime, salía humo del segundo piso.

Seguidamente con los vecinos y cubos de agua se pudo dominar el incendio que amagaba invirtiendo en ello solo unos veinte minutos, gracias a todos los vecinos y demás personas que acudieron en auxilio.

Se quemaron una caja, algunos sacos y bastante cantidad de enea.

También acudieron el médico señor Andreu y don Jaime Sirerol encargado del material para la extinción de incendios.

bierta de nieve en la barrera de hielo llamada Ross.

Los salvadores tenían a las estrellas como únicas guías, pues el viaje se ha efectuado en oscuridad completa o semioscuridad. Por otra parte, las ventiscas de nieve habían cubierto por completo las banderas que fueron puestas el pasado año para marcar la ruta. Finalmente hallaron el farol de aceite que Byrd tenía puesto en un largo palo de 12 pies de alto como señal de su posición.

Los salvadores le hallaron sentado encima de su cabaña, y al verlos dijo:

—¡Hola, compañeros! Bajen a mi cuarto para calentarse mientras yo les preparo sopa caliente.

Teatro Principal

EMPRESA "COLISEUM"

EL LOCAL MAS FRESCO DE MAHON

SABADO 16 AGOSTO 1934. A las 9'45 y LUNES a las 9'45

DOMINGO a las 4, 6'45 y 9'45

GRANDIOSO Y EXTRAORDINARIO PROGRAMA DOBLE

1.º La preciosa comedia de Warner Bros titulada

Ha entrado un fotógrafo

por James Cagney, Patricia Ellis, Alice White y Ralph Bellamy.

2.º La extraordinaria película de la C. I. S. E.

El pasado de Mary Holmes

por Eric Linden y Jean Artur.

Un amor que nace frustrado por el odio de una madre, un argumento que le encantará, un crimen que le emocionará.

Próxima semana: LA ISLA DE LAS ALMAS PERDIDAS, film alucinante, film para los que aman las emociones fuertes, un asunto de fantasía y de terror. Dialogada en español.

CASINO DEL CONSEY

SABADO a las 9'30. SESION DE GRAN MODA. Sensacional acontecimiento

El dueño del cotarro

Producción de COW-BOYS por el intrépido DAN COLEMAN.

SENSACIONAL ESTRENO de la MAYOR PELICULA DE LA TEMPORADA

Aristócratas del crimen

Asunto cautivador, magistralmente realiza lo por Helen Twelvetres y Ricardo Cortez

DOMINGO, SESIONES a las 3'30, 6'30 y 9'30. El mismo grandioso programa

después de la última sesión GRAN BAILE por AMERICAN ORCHESTRINA.

Traspaso del servicio de telefonemas

El Delegado Jefe de la Sección de Telégrafos de Mahón don Bartolomé Mercadal Escudero nos comunica que, en virtud del traspaso al Estado del servicio de telefonemas, en los pueblos de San Luis y San Clemente quedará establecido el servicio de telegramas mixtos, mediante el enlace de dichos pueblos por circuito telefónico con la Central Telefónica de Mahón.

Agradecemos al señor Mercadal la noticia y correspondemos a su atento saludo.

Donativo

El propietario del yate «Mercedes» don Fernando Rubió Tuduri, entregó al Presidente del Patronato del Homenaje a la Vejez del Marino, la cantidad de 500 pesetas para el sostenimiento de los ancianos pensionistas que perciben una cantidad todos los meses.

Es muy de alabar el rasgo humanitario del señor Rubió Tuduri.

En la Casa Consistorial

Esta tarde a las siete, se reunirá el Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria para tratar de diferentes asuntos y aprobar los que tengan por conveniente.

Bibliotecas públicas gratuitas

Durante el mes de julio las 13 Bibliotecas gratuitas que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorro tiene establecidas en las islas Baleares; han prestado sus servicios a 12.651 lectores clasificados en la forma siguiente: 6.281 hombres; 2.672 mujeres y 3.698 niños.

Las materias escogidas para su lectura o estudio han sido: libros de niños, 3.456; Obras Generales, 1.739; Filosofía, 188; Religión, 203; Ciencias Sociales, 434; Filología, 311; Ciencias Puras, 466; Ciencias Aplicadas, 626; Bellas Artes, 505; Literatura, 5.644; Historia y Geografía, 1.028.

En total han sido consultadas o estudiadas 14.606 obras.

Nota comercial

Exportación.—Para Barcelona se llevó ayer el buque correo, nueve toneladas de carga, entre ella 19 jaulas con aves y conejos, 63 cajas y paquetes con queso, 6 jaulas con huevos, 7 cajas con langostas vivas, 1 caballo del Estado, un automóvil, 26 bultos con calzado, 43 con alpargatas con planta de goma, 16 con muebles usados, 33 con bocoyes y barriles vacíos y otros efectos.

Importación.—El vapor correo ha traído hoy procedente de Palma y Valencia 23 toneladas de carga varia, entre ella arroz, azulejos, cemento, yeso, obra de barro, cordelería, cerveza y otros efectos.

Enferma
Se halla enferma de cuidado la distinguida y bondadosa señora doña Blanca Hédiger viuda de Rubí.
Deseamos a la paciente pronto y total restablecimiento.

Música en el Paseo de la Libertad

Anoche dió el concierto anunciado en el Paseo de la Libertad la banda «La Mahonesa»; como todos los jueves el Paseo se vió concurridísimo.

Información militar

SANIDAD.—Ausentándose con permiso, debidamente autorizado, el Capitán Médico don Juan José de Apellaniz Fernández, durante su ausencia y sin perjuicio de sus actuales cometidos, se hará cargo del servicio facultativo al personal de esta Comandancia y Regimiento de Artillería de Costa número 4, el de igual empleo don José Riera Pers.

Servicio de la Plaza para hoy:
Parada. Regimientos de Infantería número 39.

Guardia Aduana. Regimiento de Infantería número 39.

Jefe de Día. Señor Coronel de Artillería don José Cotrina.

Imaginería. Teniente Coronel de Infantería don Alfonso Useletti.

Visita Hospital. 1.º Capitán de Artillería.

Vigilancia. Un Oficial por cada cuerpo

Noticias marítimas

Buques correos

Ayer tarde salió para Barcelona la moto-nave «Ciudad de Ibiza» con el pasaje, valija y carga.

En el muelle había numerosa concurrencia.

Regresará dicho buque el lunes en línea indirecta.

Procedente de Palma, ha llegado esta mañana el magnífico vapor «Jaime I», al mando del capitán don Juan Estela Abraham.

Ha traído pasaje, valija y carga. Saldrá esta noche a las ocho para Palma.

Es digno de alabanza el proceder de la Transmediterránea, que procura mientras sea posible prestar el servicio de correo con buenos barcos tal como el «Jaime I», que reúne excelentes condiciones en comparación con el «Atlante» que según se decía ayer vendría hoy de Palma.

Ello significa dar facilidades al pasaje y fomentar el turismo.

—Mañana debe llegar la moto-nave «Ciudad de Mahón», procedente de Ibiza y Barcelona.

Veleros

Ha salido para Ciudadela el moto-velero «Carmen Picó».

—Ayer por la mañana fondeó el moto-velero «Pons Martí» con carga general. Patrón señor Mercadal.

Saldrá mañana para Barcelona.

CASINO DE OBREROS DE UNION REPUBLICANA

MAHON

Excursión a Mallorca

La Junta Directiva de este Casino acordó en una de las reuniones pasadas, realizar el verano del año próximo (probablemente a últimos del mes de junio) una excursión colectiva a la hermosa Isla de Mallorca.

Deseosa esta Directiva que tal excursión sea muy nutrida y comprendiendo que a muchos les sería imposible desembolsar de una vez lo que pueda costar el viaje, tomó el acuerdo de abrir unas listas para aquellos socios y simpatizantes que deseen inscribirse para una cantidad semanal (no inferior de una peseta) cuya recaudación correrá a cargo del recaudador de nuestra Sociedad don Antonio Coll.

LA JUNTA DIRECTIVA

LIBROS

«MARIQUITA MONLEON»

POR RAFAEL PEREZ PEREZ

El primoroso artífice de la mujer de la Raza, de esa mujer que encarna el ideal de una tradición y evoca grandes episodios de patrióticas leyendas, acaba de presentarnos con el nombre que encabeza su reciente libro, otra exquisita femineidad que en la mayoría de sus rasgos constituye un parangón de la excelencia. Inés Fonsagrada, la inolvidable protagonista de «Duquesa Inés» y «Por el honor del nombre». En realidad, aparte de los virtuosos espirituales, existe un parentesco entre las dos linajadas familiares, lo que contribuye a la evocación, en el nuevo libro, de significadas personalidades que han desfilado en las dos precedentes.

Mariquita Monleón es una duquesita rara y decidida, que, víctima del exagerado celo de cuatro parientes solteronas, a consecuencia de un peligroso desliz de su mente irreflexiva, ha de enfrentarse con el Destino en los primeros años de su juventud, figurando en un drama que se desenvuelve en el ambiente espectacular de una sala de Audiencia.

La acción se desarrolla en apacibles lugares del viejo solar aragonés, y en la pintoresca Costa Brava de Cataluña, lo que ofrece magníficas oportunidades para que el autor luzca sus ponderados dotes de colorista. Además, el dramatismo de la obra adquiere períodos de intensidad, quizá no superada en sus creaciones precedentes.

Publicada en la colección «La Novela Rosa». Número extraordinario, 2 pesetas. Editorial Juventud, S. A. Provenza 101, Barcelona.

HOTEL BUSTAMANTE

VENTA DE MUEBLES USADOS

solo por unos días de 9 a 12 y de 3 a 6

Mesas de noche. Somiers. Lavabos.

Sillones. Aparadores, etcétera

En el viejo local: PI Y MARGALL, 11

PERDIDA

El domingo, día 12, se perdió en Alayor un bolso de señora conteniendo varios objetos recuerdo de familia.

Se gratificará su devolución en esta imprenta.

«CITOLAX»

El laxante más eficaz e inofensivo

Pida una muestra gratis en Farmacias

DESEA USTED ADQUIRIR REVISITAS DE MODAS? Pues no lo haga sin visitar la TIPOGRAFIA MAHONESA

Alcaldía de Mahón

DON PEDRO PONS SITGES, Alcalde de la ciudad de Mahón.

Hago saber: Que según dispone el artículo 257 del vigente Reglamento de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, y sin perjuicio de la citación personal que se hará a domicilio, se cita por el presente a los mozos ingresados en Caja en primero del actual, para que el día veintidos del corriente, a las diez horas, se presenten en esta Alcaldía para recibir la cartilla militar y oír la lectura de las prevenciones contenidas en dicho documento.

Mahón a diez y seis de agosto de mil novecientos treinta y cuatro. — Pedro Pons Sitges.

SEÑORAS:

EL GAS, EL GAS y EL GAS

¡NO LO DUDEN!

Se impone sobre todas las calefacciones comodidad, limpieza y economía.

Grandes facilidades de pago

Alquiler de instalaciones con hornillos dos fuegos a una peseta mensual.

Le informarán en las oficinas de la Sociedad Plaza Pablo Iglesias, 19,

Roosevelt se muestra agresivo contra los que se oponen a la campaña de la N. R. A.

Greenbay, (Estado de Wisconsin) 9.— El presidente Roosevelt ha declarado en un discurso, que fué radiado a todo el país, «que la campaña de realización de la N. R. A. va a quedar de un modo permanente». Arremetió terminantemente contra los que desean una vuelta «a la vieja ley de diente y garra».

En el discurso vertió conceptos duramente agresivos contra los que se oponen a la campaña de realización, y dió el aviso de que esa campaña será reforzada en lugar de debilitada, e indicó claramente que esperaba el apoyo entusiasta de las masas.

El Presidente fustigó violentamente a los millares de jefes que desean la abolición de la supervisión por el Gobierno de los negocios como una medida de la restauración de la confianza, diciendo que tal acción significaría la resurrección del «sistema bancario loco» y las maniobras de la Bolsa que causa el pánico». También acarrearía la reanudación de la rebaja secreta de las tarifas ferroviarias y la fabricación de alimentos impuros.

El Presidente Roosevelt terminó diciendo: «Amigos míos: El pueblo de los Estados Unidos no va a restaurar esa orden antigua».

Un centenar de hombres armados destruye la ciudad mexicana de Vista Hermosa

Asesinaron a 186 personas e incendiaron el pueblo

Méjico, 10 Según noticias recibidas de Oaxaca, la pequeña población de Vista Hermosa, situada en aquel Estado, no es en la actualidad sino un montón de ruinas humeantes.

Según dichas noticias, han resultado 186 muertos, entre mujeres, hombres y niños.

La información recibida da cuenta de que ayer, a las seis de la tarde, cuando era el calor más sofocante y los habitantes se encontraban durmiendo, un centenar de hombres armados irrumpió en el pueblo y comenzaron a disparar contra los habitantes, dedicándose a actos de pillaje y saqueo.

Setenta casas fueron incendiadas por los invasores, los cuales huyeron después, sin que los habitantes, aterrorizados, pensarán siquiera en oponerles la más mínima resistencia.

El periódico local «La Prensa», declara que el atentado ha sido cometido por elementos de la Defensa Nacional.

Exploradores de España

Agrupación en Mahón

El domingo, día 19 del corriente, los que quieran se reunirán a las 8-45 en el local social, para dirigirse a San Antonio.

Presupuesto, 0'10 pta.
Mahón 17 agosto de 1934.—Francisco Seguí.

Quiere ser Artista Cinematográfico

y crearse un porvenir. La primera casa preparatoria del ramo puede proporcionarle la ocasión de conseguir sus deseos. Escríbale S. E. P. A. C. Plaza Cataluña, 3 Barcelona y recibirá instrucciones gratis

SERVICIO TELEGRAFICO

DE LA VOZ DE MENORCA
DE NUESTROS CORRESPONSALES

INFORMACION DEL DIA

NOTAS CULMINANTES

No se sabe de fiijo si el Consejo de ministros celebrado ayer defraudó o no la expectación que su anuncio había motivado; las referencias oficiosas sobre el asunto no concuerdan con las particulares

El señor Lerroux está actualmente en gran actividad política y la prensa se ocupa con gran interés de su actuación y sus manifestaciones; entre estas ha hecho algunas importantes relacionadas con el momento político y con la unión de las izquierdas

Ayer se fusionaron los partidos radical socialista y radical-demócrata; continúan las gestiones para incorporar a esta fusión el partido nacional republicano acudido por el señor Sánchez Román

Madrid 16 a las 18

La política y el Gobierno

Consejo de ministros

En el Palacio presidencial se ha celebrado un consejo de ministros que ha terminado a las 12 10.

Al salir el jefe del Gobierno señor Samper manifestó que todo lo que se había tratado en la reunión figuraba en la nota oficiosa facilitada a la prensa.

—Sólo nos hemos ocupado de presupuestos, dijo Samper a los señores de la prensa.

Y del Vaticano ¿que?

Los informadores de prensa se enfrentaron cortesmente con el jefe del Gobierno y le preguntaron acerca de las negociaciones entre España y la sede pontificia católica.

—Esas negociaciones continúan su curso contestó el señor Samper, pero de este asunto no se ha ocupado el consejo de ministros.

Reseña de prensa

A las 11 30 se reunió el consejo de ministros bajo la presidencia del de la República señor Alcalá Zamora.

El jefe del Gobierno hizo el acostumbrado discurso sobre la política nacional e internacional. Informó detenidamente al Presidente de la República sobre las actuaciones que realiza el Gobierno.

Después el señor Samper sometió a la firma del Estado diferentes decretos.

Consejo

A las diez de la mañana los ministros celebraron una reunión previa o consejo.

La casi totalidad del tiempo que duró esta sesión se invirtió en el estudio de un anteproyecto de presupuestos.

El Ministro de Gobernación señor Salazar Alonso informó a sus compañeros sobre el estado del orden público que es satisfactorio en toda España.

Terminado el consejo de ministros el Presidente de la República regresó a la Granja.

Notas ampliatorias del consejo

Las notas ampliatorias publicadas por algunos diarios sobre el consejo de ministros y el consejo celebrados esta mañana coinciden en afirmar las referencias contenidas en las oficiosas y en que no se trató de política.

Desmientese por los ministros la posibilidad de que haya crisis cuando el Gobierno cuenta con la confianza del Presidente de la República.

La corta duración del consejo obedeció al deseo de varios ministros de salir de Madrid.

Referencias particulares

No obstante los precedentes informes hay otras referencias particulares que dicen que el Consejo de Ministros fué interesante.

Se examinó en esta reunión ministerial la actualidad política bajo todos sus aspectos.

El Presidente de la República hizo algunas preguntas muy atinadas a los ministros.

Otro Consejo en perspectiva

El jueves próximo se celebrará otro Consejo de Ministros ante el Presidente de la República en su palacio de La Granja.

Después de este Consejo los ministros almorzarán con el Presidente de la República.

Notas de actualidad

El ministro de Gobernación señor Salazar Alonso ha negado en absoluto los rumores de crisis y los ha calificado de fantásticos.

—El señor Samper dijo que en el Consejo se acordó el índice de fechas para aprobar los presupuestos parciales de cada departamento y que se convino en celebrar conferencias entre los señores Samper y Marraco, ministro de Hacienda, quienes a su vez las celebrarán también con el ministro de cada departamento.

—Por la tarde el jefe del Gobierno señor Samper conferenció con el ministro de Hacienda señor Marraco y con el Subsecretario de Gobernación.

La entrevista con el señor Marraco fué con el fin de determinar las fechas para tratar de los presupuestos.

—El señor Marraco desea que los presupuestos parciales se le entreguen antes del día 26 del actual para dedicar el mes de septiembre al acoplamiento.

—Creo el señor Marraco que el asunto de la contribución sobre la renta en el país vasco está resuelto con el decreto orden para que se hagan los pagos en las delegaciones en el plazo de tres semanas. En este tiempo pueden constituirse las diputaciones que deseen ser escuchadas sobre este asunto.

Madrid 16 a las 23-30.

Fusión de dos partidos republicanos

Dice el señor Martínez Barrio

El jefe del partido radical demócrata señor Martínez Barrio ha confirmado que ayer quedó hecha la fusión de dicho partido con el radical-socialista.

El jefe de este señor Gordón Ordax marchó seguidamente a Fuenterrabía para hablar con el del partido nacional republicano señor Sánchez Román.

De esta entrevista dependen, sigue Martínez Barrio, algunos extremos referentes a la fusión.

Conferencia con Sánchez Román

El señor Gordón Ordax llegó a Fuenterrabía y conferenció con el señor Sánchez Román.

Este último manifestó luego que nada puede decidir hasta que haya reunido a sus amigos.

Azaña sí, Azaña no

Ha circulado el rumor de que los partidos izquierdistas al hacer la unión

querían prescindir del ex-jefe del Gobierno señor Azaña.

Ultimamente se ha sabido que la noticia es completamente inexacta y que Azaña será invitado a sumarse a la unión republicana izquierdista.

Lerroux en movimiento

Llega, no recibe, pero habla por teléfono

El jefe del partido radical señor Lerroux salió en dirección a Madrid donde llegó anoche. Se excusó de recibir visitas.

Se le preguntó por teléfono acerca de las conferencias habidas en San Rafael y su importancia política, así como la de su viaje.

Se le indicó que la opinión daba gran importancia a este viaje a Madrid.

El señor Lerroux contestó que tales noticias y comentarios carecían de fundamento; añadió que el viaje era ajeno a la política y que hoy ni más pensaba regresar a San Rafael.

Otros periodistas intentaron hablar con Lerroux, pero éste se excusó de recibirles por ser la hora intempestiva.

El momento político

El señor Lerroux ha manifestado que no cree que la actitud de la Ceda sea una dificultad para la vida del gobierno.

En ulteriores conferencias entre ambas partes, continúa don Alejandro se llegará a una inteligencia y a un acuerdo.

No cree Lerroux que haya peligro de crisis porque el Gobierno cuenta con todas las confianzas con que debe contar para asumir el poder.

Palabras nobles

—Veo con simpatía, dice el señor Lerroux, la unión de los partidos republicanos izquierdistas.

Sería una injusticia, añadió don Alejandro con noble sinceridad prescindir para esta unión del señor Azaña que es un valor político positivo.

Crónica general

Los telefonemas

El ministro de Comunicaciones señor Cid ha manifestado que los pueblos que tienen teléfono, pero que carecen de telegrafo establecerán un servicio mixto para los telefonemas.

Este consistirá en enviar los despachos por teléfono a la estación telegráfica más próxima.

Confía el ministro en el éxito del tras paso.

Como de pasada el señor Cid intercaló en esta conversación su creencia de que no ocurrirán sucesos políticos hasta el mes de octubre.

Se enjaula a varios pájaros de cuenta

En Barcelona entre las detenciones practicadas por la policía figura un individuo al que se le supone autor principal del atraco a la Banca Escribá de Ampurtá.

La policía se negó a facilitar el nombre del detenido que fué encarcelado y rigurosamente incomunicado.

Parece que la policía ha detenido también a otros dos individuos pertenecientes a la misma banda de ladrones atacadores.

Todos los detenidos están afiliados a partidos extremistas.

Mártires del toreo

A consecuencia de una cogida en una novillada el 3 del actual, ha fallecido en Valencia el torero Sevillano Juanito Jiménez. Tenía veinte y un años.

En Bilbao ha fallecido Anselmo Marchador que fué corneado por un toro con ocasión de un festival celebrado en Castro Urdiales.

Noticiario

Don Enrique Rocaful ha sido nombrado profesor auxiliar numerario de Aritmética y Geometría de la escuela de Artes y Oficios de Almería.

—El Gobierno ha aprobado el viaje del Presidente de la República el día 23 para asistir en Valladolid a un congreso de riegos.

—El señor Lerroux ha regresado a San Rafael.

—El Gobernador de Vizcaya ha multado a dos tenientes de alcalde de Bilbao por haber cometido actos de rebeldía el domingo.

—En San Sebastián se reunirá el domingo la comisión interina para hacer el escrutinio de las elecciones celebradas el domingo pasado.

El señor Papan

El representante alemán señor Papan ha presentado sus credenciales al presidente de Justicia.

Durante la ceremonia se tomaron grandes precauciones en la cancellería.

¡ESTUDIANTES!

Si deseáis comprar estuches de compases, cartalones, lápices, difuminos, tintas, plumillas, etc., etc., visitad la TIPOGRAFIA MAHONESA

mandadero, y entregándole una moneda juntamente con la carta que poco antes escribiera le dijo:

—Lleve usted inmediatamente esta carta a su destino.

—Está bien, señorita: antes de diez minutos quedará usted servida.

Entonces, la joven, en vez de dirigirse hacia los barrios bajos, donde ordinariamente practicaba sus obras de caridad, atravesó con paso rápido y firme las calles céntricas, llegó a la plaza de Lizas, y entró resueltamente en una casa sobre cuyo gran portón brillaba un dorado rótulo con la inscripción siguiente: «Bonarel, notario real.»

Blanca subió la amplia escalera, empujó sin vacilar la mampara que daba entrada al despacho, y dijo en tono imperioso a un muchacho que encontró en la antesala:

—Deseo hablar con el señor Bonarel; pásale usted recado.

—El señor Bonarel está ahora muy ocupado y creo que no podrá recibir a nadie; si la señora quiere hablar con el primer pasante...

—No; tengo que ver precisamente al señor Bonarel en persona. Haga usted el favor de anunciarle mi nombre: Blanca Brisset.

Debemos hacer notar que la reprobación y el desprecio que este nombre provocaba entre la nobleza y la alta sociedad de Rennes, eran absolutamente desconocidos entre la clase media; y por lo que respectaba a la notaría del señor Bonarel en

—Yo le había jurado educar y defender a su hija mientras Dios me diera vida... Hasta hoy no he podido mantener mi juramento.

—Pero, ¿y esa inmensa fortuna?...

—Cuando el consejo de familia, convocado por el notario señor Bonarel, te confió a mí, rehusé toda subvención, todo socorro, pues mis rentas, sin ser elevadas, nos permiten todavía hacer buen papel en la sociedad. Así, pues, el notario tiene en su poder todo cuanto te pertenece: el castillo de Fougereis ha sido arrendado por una alta suma; todos los valores tienen capitalizados sus intereses. Yo nunca he querido ocuparme en nada de esto.

—¡Muy bien, tía!... ¡Gracias!

—He creído, hija mía, que no debía ocultarte nada. Ahora que ya estás enterada de todo, es preciso que te armes de valor y que olvides a Jorge; el te ama, te adora, pero nunca, ahora estoy segura de ello, nunca se casará contigo.

—Yo te prometo, tía, que tendré valor... ¿Ver?

—¡Ya no llorol...!

—¿Qué piensas hacer?

—Aun no lo sé... Voy a encerrarme en mi habitación... Necesito estar sola.

La anciana sollozaba estrechando a Blanca contra su pecho, y después de besarla en la frente, dejó caer desfallecida en su sillón.

La joven tomó una de las dos lámparas que había en el vestíbulo y subió a su cuarto.

Al entrar en el gabinete, su primera mirada fué

